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Конкурс в «Алматы»
В преддверии праздника районный акимат объявил 
конкурс на лучшее оформление подъездов и дворов. 
Условия участия:

1. Поделитесь фото или видео украшенного подъезда или двора в Instagram, 
отметив @almaty_audany (не забудьте открыть свою страницу).

2. Подпишитесь на страницу @almaty_audany.
Прием работ длится до 27 декабря. Победителей выберут подписчики в 

онлайн-режиме.
Присоединяйтесь и помогите подарить району новогоднее настроение. 

В минувшие выходные в Астане было зафиксировано 34 мм осадков, 
что составляет 117% от нормы. Это потребовало активных мер по очистке города 
от снега. По сообщению «Астана Тазалық», с начала зимнего сезона вывезено 
361 159 м³ снега. Это значительный объем работы, требующей использования 
большого числа техники и привлечения рабочих ресурсов.

Ваше видео - в топе
Акимат района «Сарайшык» объявляет конкурс на самый 
крутой новогодний Reels, снятый на территории района. 
Площадь «Қазақ Елі», Президентский 
парк, железнодорожный вокзал 
«Нұрлы жол» и другие знаковые 
локации ждут ваших креативных 
видеороликов.

Для участия загрузите снятый 
Reels на свою Instagram-страницу, 
отметьте официальный аккаунт 

района @saraishyq.astana, убедитесь, 
что ваша страница открыта.

Лучшие работы будут опублико-
ваны на странице @saraishyq.astana, 
а победители определятся 30 декабря 
по количеству просмотров.

Призы ждут авторов топ-3 самых 
популярных Reels.

Где найти подарок? 
С 25 по 29 декабря с 11.00 до 22.00 в ТРЦ Abu Dhabi Plaza вас 
ждет праздник вдохновения и уюта - новогодняя ярмарка 
Garage Fest.

На втором этаже торгового центра 
гости смогут найти оригинальные 
подарки: авторские украшения, стиль-
ные аксессуары, уютные свечи и декор, 
средства для ухода и релаксации. Все, 
что нужно для создания атмосферы 
тепла и праздника, будет там. 

Garage Fest - это не только шопинг, 
но и яркие эмоции. Для гостей фести-

валя приготовлены живая музыка, 
выступления диджеев, фотозоны для 
праздничных снимков и ароматные 
зимние угощения - глинтвейн, свежая 
клубника и шоколад. На месте также 
можно упаковать подарки для своих 
близких.

Адрес: ул. Сығанақ, 60/5. Вход 
свободный.

Осторожно с пиротехникой 
В столице проходит акция «Пиротехника», направленная 
на обеспечение безопасности при использовании 
пиротехнических изделий в период новогодних праздников. 

- В первые дни профилактического 
мероприятия проведено 590 совмест-
ных рейдов с противопожарной 
службой, в ходе которых гражданам 
разъяснялись меры безопасности при 
использовании пиротехнических из-
делий. Особое внимание обращается 
безопасному использованию иллю-
минаций, электрических гирлянд и 
украшений. Владельцам объектов, 
где запланированы массовые меро-
приятия, напоминается о запрете 

использования пиротехнических 
изделий в помещениях, - отметил 
заместитель председателя Комите-
та противопожарной службы МЧС 
Ерлан ТУРЕГЕЛДИЕВ.

В МЧС напомнили, что пиро-
технику необходимо запускать на 
расстоянии 50 метров от зданий и 
автомобилей. Запрещено использо-
вание фейерверков в помещениях, 
а также запуск их с балконов и 
лоджий. 

Астанчанин стал лучшим 
Воспитанник столичной школы тенниса Ансар НИЕТКАЛИЕВ 
признан зарубежным игроком года по версии Tennis Europe.

14-летний спортсмен получил награ-
ду «Зарубежный игрок года» (не из 

стран ЕС) от Европейской теннисной 
ассоциации (Tennis Europe Tour).

Астанчанин в 2024 году показы-
вал стабильно высокие результаты, 
что позволило ему завершить год 
на 41-м месте рейтинга TE. В этом 
сезоне Ансар завоевал три титула в 
одиночном разряде - Soul Cup - Istanbul, 
Türkiye (вторая категория), Ankara Cup 
- Ankara, Türkiye (третья категория), 
Ergan Cup - Erzincan, Türkiye (третья 
категория) и два в парном - Soul Cup 
- Istanbul. Также он стал финали-
стом двух турниров ТЕ в одиночке. 
Личным тренером Ансара является 
Мухамадамин ЕРМАТОВ.
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Глава государства направил телеграмму соболезнования Фе-
деральному президенту Германии Франку-Вальтеру ШТАЙН-
МАЙЕРУ.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ выразил соболезнования Франку-Валь-
теру Штайнмайеру в связи с многочисленными человеческими 
жертвами в результате трагического происшествия на рождествен-
ской ярмарке в Магдебурге.

«Разделяя горечь невосполнимой утраты с дружественным на-
родом Германии, от имени народа Казахстана и от себя лично выра-
жаю искренние соболезнования семьям погибших. Желаю скорей-
шего выздоровления всем пострадавшим», - говорится в телеграмме.

***
Глава государства принял министра энергетики Алмасадама 

САТКАЛИЕВА.
 Президент заслушал отчет об основных итогах работы и планах 

по развитию топливно-энергетического комплекса в Казахстане, а 
также о реализации крупных нефтегазовых и энергетических про-
ектов.

Касым-Жомарту ТОКАЕВУ было доложено о ходе отопительного 
сезона и работе крупных объектов тепло- и энергообеспечения.

Глава государства поручил держать на особом контроле вопросы 
прохождения отопительного сезона и реализации проектов по мо-
дернизации энергетической инфраструктуры.

Президент отметил важность ускорения реализации проекта по 
строительству атомной электростанции в Казахстане.

Состоялось выездное заседание Комитета Сената по аграр-
ным вопросам, природопользованию и развитию сельских тер-
риторий. Основной вопрос повестки дня - переработка сельско-
хозяйственной продукции. 

В мероприятии, организованном в рамках реализации Послания 
Президента народу Казахстана, приняли участие депутаты комите-
та, представители Министерства сельского хозяйства, государствен-
ных органов, депутаты маслихатов, а также руководители перераба-
тывающих предприятий и агропромышленного комплекса.

В центре внимания были вопросы повышения уровня переработ-
ки сельскохозяйственных продуктов и выполнения задач, постав-
ленных Президентом Казахстана, в частности, достижения доли 
переработанных продуктов в 70% в течение трех лет.

- Переработка сельхозпродукции - это стратегически важное на-
правление для нашей страны, которое способствует укреплению 
экономики, снижению зависимости от импорта и обеспечению про-
довольственной безопасности. Для решения существующих проб- 
лем в агропромышленном комплексе, таких как нехватка оборот-
ных средств, низкое качество сырья и недостаточная автоматизация 
процессов, необходимы комплексные меры, включая финансовую 
поддержку и технологические инновации, - отметил председатель 
комитета Али БЕКТАЕВ.

В ходе заседания были рассмотрены предложения по улучше-
нию сотрудничества между перерабатывающими предприятиями и 
сельхозпроизводителями, развитию сельхозкооперации, созданию 
крупных агропромышленных холдингов для улучшения качества 
сырья и повышения производительности. Также обсуждался вопрос 
разработки системы льготного кредитования для малого и среднего 
бизнеса в агросекторе.

По итогам заседания были выработаны рекомендации, которые 
будут направлены в Правительство для дальнейшего рассмотре-
ния и реализации. Участники встречи подчеркнули, что решение 
вопросов переработки сельскохозяйственной продукции требует 
комплексного подхода и тесного взаимодействия между государ-
ственными органами, бизнесом и сельскохозяйственными произво-
дителями.

Сегодня, 24 декабря, в 10.00 состоится выездное заседание 
Правительства РК. 

На повестке заседания - вопрос внедрения новых цифровых тех-
нологий и искусственного интеллекта в работе государственных ор-
ганов.

По итогам заседания состоится пресс-конференция с участием 
министра цифрового развития Жаслана МАДИЕВА, вице-министра 
здравоохранения Ербола ОСПАНОВА, вице-министра труда и соци-
альной защиты населения Олжаса АНАФИНА, вице-министра фи-
нансов Асета ТУРЫСОВА. 

Заседание Правительства будет транслироваться в режиме он-
лайн на сайте PrimeMinister.kz, официальном YouTube-канале, в со-
циальной сети Facebook, на Telegram-канале UKIMET.

СОБЫТИЯ

ПАРЛАМЕНТ

Поступило более 90 видеора-
бот, каждая отражала уникальное 
видение участников о работе поли-
ции. Были отобраны четыре луч-
ших видеоролика, отличившихся 
креативностью. Для детей была 
организована экскурсия, в ходе ко-
торой они в сопровождении роди-
телей и учителей посетили музей 
МВД и Центр оперативного управ-
ления столичной полиции. Экс-
курсия позволила гостям не только познакомиться с историей, но 
и увидеть современные технологии, используемые в работе поли-
ции. Особое впечатление произвели показательные выступления 
бойцов СОБР и служебных собак, которые продемонстрировали 
свои навыки в захвате правонарушителей и поиске запрещенных 
веществ.

Путешественники ищут идеаль-
ные места для наблюдения за небес-
ными явлениями. В исследовании 
указано, что Казахстан обладает об-
ширными степями и удаленными 
регионами, свободными от светово-
го загрязнения, и является одним 
из лучших направлений для таких 
путешествий. 

- Мы продвигаем этот уникаль-
ный аспект нашего природного 
наследия и привлекаем иностранных туристов, которые ищут не-
обычную связь с космосом. Сейчас Kazakh Tourism работает над соз-
данием специальной инфраструктуры для развития астротуризма. 
Это включает организацию обзорных точек и экскурсий с профес-
сиональными астрономами, - отметил председатель правления АО 
«НК Kazakh Tourism» Кайрaт САДВAКАСОВ.

ЗАКОНОПРОЕКТ

В новом законопроекте, инициированном Минис- 
терством просвещения РК, предусмотрено введение  
в частных школах оказания социальной помощи 
детям из категорий социально уязвимых семей.

Законопроектом предлагают-
ся пять новелл, одна из которых 
охватывает детей из малообеспе-
ченных семей, обучающихся в 
частных школах. В нем предус-
мотрены нормы, направленные 
на обеспечение необходимыми 
школьными товарами в размере 
не ниже величины прожиточно-
го минимума.

- Ранее помощь предоставля-
лась только учащимся государ-
ственных школ, а теперь и дети, обучающиеся в частных школах, 
будут получать такой вид помощи. Это важный шаг к обеспечению 
равнозначных возможностей в образовании для всех детей неза-
висимо от типа школы, которую они посещают, - отметил вице-ми-
нистр просвещения РК Едил ОСПАН.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Министерстве внутренних дел состоялась 
церемония награждения победителей 
видеоконкурса «Моя полиция», в котором 
принимали участие дети со всей республики.

ТУРИЗМ

Euronews опубликовал тренды туризма на 2025 год. 
Казахстан в этом исследовании представлен  
в направлении астротуризма. «Космические путе- 
шествия» становятся одним из главных направлений.

ПРЕЗИДЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ЯРМАРКИ СНИЖАЮТ ЦЕНЫ
С начала декабря текущего года в регионах Казахстана 
прошло более 250 сельскохозяйственных ярмарок,  
которые посетило около миллиона граждан.

Такие данные озвучили на совещании по 
стабилизации цен на основные продукты 
питания под председательством вице-пре-
мьера Серика ЖУМАНГАРИНА, сообщает 
пресс-служба Правительства. Как отметила 
первый вице-министр торговли и интегра-
ции Айжан БИЖАНОВА, ярмарки показали 
высокую востребованность среди населе-
ния, привозимые объемы продукции прак-
тически полностью раскупаются.

Параллельно с проведением ярмарок 
на рынки регионов поступают овощи из 
стабфондов. 

- По состоянию на 19 декабря из стаб-
фондов реализовано 9,2 тыс. тонн карто-
феля, 2,6 тыс. тонн моркови, 2,8 тыс. тонн 
лука и 2,1 тыс. тонн капусты. На совеща-
нии также был представлен график раз-
бронирования овощей до мая следующего 
года с учетом потребностей каждого реги-
она, - сообщил вице-министр сельского хо-
зяйства Ермек КЕНЖЕХАНУЛЫ.

По итогам прошедшей недели средний 
индекс роста цен на социальные продукты 
питания составил 0,1%, с начала года - 1,1%. 

По итогам совещания Серик Жуманга-
рин поручил не снижать активность про-
ведения ярмарок и усилить контроль за 
соблюдением торгового законодательства, 
чтобы не допускать необоснованного роста 
цен в преддверии новогодних праздников.

В своем выступлении министр пред-
ставил обзор основных достижений и 
результатов в сфере науки, высшего обра-
зования и послевузовского образования в 
Казахстане, рассказал о работе по внедре-
нию единой образовательной накопитель-
ной системы «Келешек» и подчеркнул ее 
значимость для будущего страны, сообщи-
ла пресс-служба ведомства.

- Сенат Парламента недавно одобрил 
поправки, регулирующие деятельность 
накопительной системы «Келешек». Эта 
система была разработана в рамках вы-
полнения задач, поставленных Главой го-
сударства в Послании от 1 сентября 2023 
года. Она позволяет родителям заранее 
планировать качественное образование 
своих детей. Государство предоставляет 
начальный образовательный капитал и 

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ
Министр науки и высшего образования Саясат НУРБЕК 
встретился с жителями Астаны и обсудил инициативы, 
направленные на развитие науки и высшего образования. 
В ходе встречи были затронуты такие темы, как реализация 
программы «Келешек», открытие филиалов зарубежных 
университетов, социальная поддержка ученых  
и обеспечение студентов общежитиями.

ежегодное вознаграждение, - отметил ми-
нистр.

Кроме того, были озвучены планы по 
превращению Казахстана в крупный ака-
демический хаб через открытие филиалов 
зарубежных университетов и создание ус-
ловий для трансферта технологий. Саясат 
Нурбек подчеркнул, что открытие филиа-
лов зарубежных университетов является 
важной тенденцией в транснациональном 
образовании. Особое внимание он уделил 
филиалам престижных зарубежных уни-
верситетов, которые открываются в столи-
це.

- В рамках поручения Главы государ-
ства и Концепции развития высшего об-
разования и науки на 2023-2029 годы 
ведется работа по открытию филиалов 
зарубежных вузов. В этом году в Астане 

состоялись важные события: Президент  
Касым-Жомарт Токаев и Председатель 
КНР Си Цзиньпин открыли филиал Пе-
кинского университета языка и культуры 
на базе Astana International University. Так-
же был запущен новый кампус британско-
го Coventry University, известного своими 
инновационными образовательными под-
ходами. Кроме того, на базе ЕНУ имени  
Л. Гумилева идет работа по открытию вто-
рой в Казахстане мастерской «Лу Бань», - 
сообщил министр.

Саясат Нурбек отметил важность со-
циальной поддержки ученых как ключе-
вого фактора для развития страны. По его 
словам, повышение социального статуса 
ученых и привлечение молодых специа- 
листов в науку остаются важными прио-
ритетами министерства. Особое внимание 
было уделено планам и задачам, направ-
ленным на поддержку научных исследо-
ваний.

В ходе встречи глава ведомства ответил 
на вопросы жителей. Один из астанчан за-
дал вопрос по оказанию финансовой по-
мощи вузам их выпускниками. Министр 
отметил, что в настоящее время министер-
ством разработан специальный законо-
проект «Об эндаумент-фондах», в котором 
предусмотрены нормы, касающиеся ре-
гулирования работы эндаумент-фондов, 
а также налоговые льготы. За рубежом 
эндаументы существуют уже давно. Бла-
годаря таким фондам воплотилось в ре-
альность множество научных открытий. 
В целях поддержки гражданской активно-
сти общества и бизнеса новый закон будет 
регулировать материальную поддержку 
вузов меценатами, выпускниками, други-
ми гражданами.

Министр, выслушав участников встре-
чи и выразив им признательность за ак-
тивное обсуждение важных вопросов, 
подчеркнул важность открытого и про-
зрачного диалога с населением.

После встречи Саясат Нурбек провел 
личный прием граждан, где ответил на 
вопросы, связанные с наукой, высшим об-
разованием и финансированием научных 
исследований. Все поднятые вопросы взя-
ты на личный контроль, ответственным 
лицам даны соответствующие поручения.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Комфортные условия для спасателей
В специализированной пожарной части № 3 Астаны 
завершились ремонтные работы. 

Депутаты всегда в строю

Модернизация проводилась по по-
ручению министра по чрезвычайным 
ситуациям генерал-майора Чингиса 
АРИНОВА.

Ремонт инициировали в феврале 
этого года, когда глава ведомства посе-
тил все пожарные части столицы для 
оценки условий труда и быта спасате-
лей. В ходе визита были даны поруче-
ния по созданию комфортных условий, 
способствующих эффективному вы-

На встречу пригласили ребятишек, оставшихся без попечения родителей, 
тяжелобольных, а также детей из социально уязвимых семей.

- Программа мероприятия была наполнена интересными развлечениями. 
Аниматоры подготовили для детей веселые игры, увлекательные конкурсы,  
дарили улыбки и радость, - сообщили в акимате района.

В конце праздника всем участникам раздали подарки со сладостями.

Данная работа проводится в целях обеспечения безопасности населения и 
профилактики уголовных и административных правонарушений.

На сегодняшний день в районе установлено всего 86 камер видеонаблюде-
ния по 17 адресам. До конца года появятся камеры еще по 23 адресам, а в 2025-м  
еще 1660 по 417 адресам.

Об этом сообщил председатель 
маслихата Ерлан КАНАЛИМОВ на 
своей странице в Instagram. 

«В торжественной обстановке 
наградили депутатов столичного 
маслихата прошлых созывов, руко-
водителей управлений, сотрудни-
ков аппаратов районных акиматов, а 
также коммунальных предприятий 
столицы. Юбилейные торжества по 
случаю 30-летия образования масли-
хатов РК продолжатся по всей стране. 

Научно-практические конференции, 
встречи с коллективами, спортивные 
и творческие состязания - неполный 
перечень проводимых праздничных 
мероприятий, большинство из кото-
рых, к примеру, в Астане носят бла-
готворительный характер. Многие 
депутаты первых созывов до сих пор 
в строю, активно занимаются обще-
ственной деятельностью и делятся 
своим богатым опытом», - написал 
Ерлан Каналимов.

полнению служебных обязанностей, а 
также улучшению условий труда для 
личного состава.

Работы завершены менее чем за пол-
года. Обновлены два этажа здания ча-
сти, заменена кровля резервного бокса 
и трансформаторной подстанции, про-
ведено бетонирование вокруг здания. 
Внутренние помещения также претер-
пели значительные преобразования: 
отремонтированы душевые, санузлы, 

учебные классы, столовая, комнаты от-
дыха и служебные помещения, обнов-
лен спортивный зал Batyr team.

На территории части установлены 
новые workout-площадки для занятий 
спортом и обустроена зеленая аллея, 
на которой высажены сосны и ели. Это 
создает особую атмосферу для досуга 
пожарных. Проводить работы по мо-
дернизации инфраструктуры объек-
тов МЧС в регионах министр поручил 
также начальникам территориальных 
департаментов, которые посетили отре-
монтированную пожарную часть.

- По всей стране проводится модер-
низация и ремонт пожарных частей, и 
мы уделяем внимание не только основ-
ным рабочим помещениям, но и слу-
жебным общежитиям. Мы стремимся 
создать условия, способствующие ком-
фортной и эффективной работе спаса-
телей. Важно создать пространство, ана-
логичное уникальной пожарной части 
№ 23, где также предусмотрены слу-
жебные апартаменты, - отметил Чингис 
Аринов.

В пожарной части № 3 ежедневно 
несут службу около 90 сотрудников, ак-
тивно участвующих в реагировании на 
чрезвычайные ситуации. Вторым эта-
пом планируется проведение капиталь-
ного ремонта служебных общежитий. 
Улучшенные условия способствуют 
повышению эффективности работы и 
обеспечивают максимальный комфорт 
для тех, кто готов прийти на помощь в 
любой момент.

Фото с сайта gov.kz

50 депутатов прошлых созывов удостоились памятных 
подарков и нагрудных знаков «Қазақстан Республикасы 
мәслихаттарының құрылғанына 30 жыл». 

Новогодний подарок  
со сладостями
Во Дворце школьников имени Аль-Фараби аким района 
«Алматы» провел елку для особенных детей.

Безопасные дворы 
До конца года на дворовых территориях района 
«Байқоңыр» установят 240 камер видеонаблюдения.

В снежные дни количество спецтехни-
ки, задействованной в уборке снега, состави-
ло свыше 552 единиц, а это 130 единиц под-
метальной техники, 40 тротуароуборочной, 
250 самосвалов, а также 132 единицы дру-
гой техники (погрузчики, автогрейдеры, 
пескоразбрасыватели, лаповые погрузчики, 
роторы). Такой широкий спектр техники по-
зволил эффективно выполнять уборку сне-
га на различных участках.

В уборке снега и борьбе с гололедом в 
различные смены были задействованы 599 
дорожных рабочих. С гололедицей управля-
лись 24 единицы спецтехники, из которых 
17 оборудованы распределителями жидко-
го раствора. Эти меры позволили значитель-
но снизить риск аварийных ситуаций на до-
рогах и обеспечили безопасность движения.

С начала зимнего сезона для борьбы с 
гололедом и очищения дорог было исполь-
зовано 4690,90 тонны технической соли, 
746,39 м3 солевого раствора и 105 тонн ре-
агента. Использование этих материалов 
помогло предотвратить образование льда 
на дорожном покрытии и обеспечило его 
нормальное функционирование в условиях 
зимней непогоды.

Екатерина ТЫЩЕНКО

Снежные  
выходные
►Окончание. Начало на стр. 1

В рамках проекта прошли лекции 
для молодежи о рисках азартных игр, 
уголовной ответственности за мошен-
ничество и мерах предосторожности 
в связи с участившимися случаями об-
мана людей с использованием новых 
технологий. Также была организована 
серия спортивных мероприятий для 
активного времяпрепровождения мо-
лодых астанчан.

- Проект охватил около 1000 участ-
ников в возрасте от 16 до 24 лет. Всего 
было проведено 30 различных меро-
приятий, включая спортивные игры и 
активный досуг. Юные астанчане при-
няли участие в увлекательных матчах 
по бамперболу, пейнтболу и боулингу, 
- отметил сотрудник МРЦ «Астана жас- 
тары» Олжас АМАНГЕЛЬДЫ.

Завершающим мероприятием 
проекта Jarqyn Bolashaq стал тим-

билдинг, организованный в столич-
ном колледже сервиса и туризма. 
Мероприятие собрало 100 городских 
активистов и учащихся колледжа. 
Поделившись на 10 команд, они со-
стязались в играх и эстафетах. Побе-
дителей наградили призами, серти-
фикатами и кубками.

- Благодаря сплоченности и под-
держке друг друга наша команда с 
легкостью преодолела трудности 
каждого этапа соревнований. Убеж-
дена, что такие мероприятия - от-
личная возможность для молодежи 
провести время весело и с пользой. 
Уверена, что правильные ориенти-
ры и поддержка тех, кто столкнулся 
с зависимостью, могут значительно 
сократить масштабы лудомании в 
нашем обществе, - отметила одна из 
участниц проекта.

В борьбе со злом
Акиматом города подведены итоги проекта Jarqyn 
Bolashaq, направленного на профилактику лудомании  
и мошенничества. О проведенной работе рассказали 
в Молодежном ресурсном центре «Астана жастары», 
который является инициатором проекта. 

Европа аплодировала артистам   
Коллектив Государственной академической филармонии 
имени Еркегали Рахмадиева акимата города Астаны 
выступил в Эстонии и Финляндии. 

Как отметили в пресс-службе цент- 
ра, интерес к деятельности службы 
госпожа Рэйкл проявила в сентябре 
текущего года, приняв участие в па-
нельной сессии на тему развития ум-
ных городов, которая проводилась в 
рамках Азиатско-Тихоокеанской кон-
ференции, посвященной вопросам 
всеобщего охвата IT-технологиями 
и цифровой трансформации. Визит 
Кэти Рэйкл стал важным шагом в 
укреплении сотрудничества между 
Казахстаном и США в сфере цифро-
вых технологий и умных городов.

В ходе визита госпоже Рэйкл была 
продемонстрирована работа ключе-
вых подразделений центра, включая 
контакт-центр 109, ситуационный 

центр видеонаблюдения и второй уро-
вень мониторинга жизнедеятельности 
города. Особое внимание было уделено 
тем аспектам работы, которые делают 
сервис iKomek 109 уникальным и важ-
ным для обеспечения безопасности и 
комфорта жителей Астаны.

В пресс-службе также подчеркну-
ли, Кэти Рэйкл, хорошо знакомая с 
работой экстренной службы США 
911 и службы по решению комму-
нальных вопросов 311, по аналогии 
с которыми функционирует iKomek 
109, поделилась своим опытом и рас-
сказала о направлениях развития та-
ких центров, включая обеспечение 
информационной безопасности и  
кибербезопасности.

Американские гости  
сравнили службы 911 и 109
Центр iKomek 109 посетила представитель Посольства 
США в Республике Казахстан Кэти РЭЙКЛ. 

Для казахстанских артистов распах-
нул свои двери концертный зал Эстон-
ской академии музыки и театра, со 
сцены которой прозвучала концертная 
программа Тhe voice of the great steppe.

рый продемонстрировал красоту зву-
чания национальных инструментов и 
богатое наследие казахского народа. Это 
уникальный коллектив музыкантов, 
играющих на всех казахских народных 
инструментах: кобыз, домбра, сырнай, 
шанкобыз, жетыген, шертер и другие. 

В сопровождении ансамбля высту-
пили солисты столичной филармонии 
- лауреат международных конурсов 
Анель СМАИЛОВА с народной песней 
«Көзіңнің мөлдірін-ай» и Нурайым ЕР-
ТАЛАПКЫЗЫ с народной песней «Беу 
Айдай». 

Также казахстанских артистов 
ждала публика концертного зала 
Musiikkitalo в самом сердце Хельсинки, 
столицы Финляндии.  Специально для 
финского зрителя в концертную про-
грамму включили самую знаменитую 
в мире финскую мелодию Levan Polkka 
в исполнении этноансамбля «Қорқыт».

Концертная программа Тhe voice of 
the great steppe стала надежной связью 
между странами, соединила Азию и Ев-
ропу, выступив залогом крепких и дру-
жественных отношений. 

Мария КОНЮХОВА

Открыл праздник казахской музы-
ки заслуженный деятель РК, кавалер 
орденов «Құрмет» и «Барыс» Марат БИ-
СЕНГАЛИЕВ. Продолжил концертную 
программу ансамбль «Қорқыт», кото-
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ЛЮДИ СТОЛИЦЫ

Уполномоченный по правам ребенка Аста-
ны Асима БИМЕНДИНА подчеркнула важ-
ность консолидации усилий государствен-
ных органов и общественных организаций 
для создания безопасной среды для детей. В 
ходе встречи подвели итоги масштабной кам-
пании «16 дней против гендерного насилия».

- На итоговом заседании комиссии мы 
рассматриваем вопросы, касающиеся дет-
ской безопасности, которая является ключе-
вым приоритетом в работе государственных 
органов и общественных организаций. Под-
водятся итоги мероприятий, проведенных 
в рамках глобальной кампании против ген-
дерного насилия. На повестке дня - обсужде-
ние планов работы на 2025 год. Завершени-
ем встречи станет подписание социального 
контракта с кризисным центром и Центром 
поддержки детей, нуждающихся в специ-
альных социальных услугах. Особо хотелось 
бы отметить инициативу в рамках благотво-
рительной акции «Мейірім», направленной 
на помощь несовершеннолетней девочке. 
Комиссия подписала меморандум с кризис-
ным центром, согласно которому будет сде-
лан вклад на ее счет в Отбасы банке для на-
копления средств. В будущем это позволит 
девочке реализовать свое право на приобре-
тение жилья, предоставив ей возможность 
на уверенное будущее, - отметила секретарь 
Комиссии по делам женщин и семейно-де-
мографической политике акимата Астаны 
Карлыгаш САРКЕНОВА.

 С докладами на встрече выступили стар-
ший инспектор подразделения по защите 
женщин от насилия Управления местной по-
лицейской службы Департамента полиции 
Астаны Гульмира ШРАХМЕТОВА, директор 
Кризисного центра «Үміт» Галихан КУКАН-
БЕКОВ, председатель фонда «Қорғау-Астана» 
Анна РЫЛЬ. Они поделились результатами 
своей работы и успешными примерами ока-
зания помощи пострадавшим.

Особым предметом разговора стало об-
суждение плана работы комиссии на 2025 
год, в котором участники обозначили при-
оритетные направления, включая усиление 
профилактических мер, поддержку семей-
ных ценностей и дальнейшую работу по за-
щите прав женщин и детей.

Шынар ХАМИТОВА

Газовщик, поясняет наш собеседник, - это спе-
циалист, работающий в сфере газоснабжения и 
газового оборудования. Основная его задача заклю-
чается в обслуживании, монтаже, ремонте и про-
верке газового оборудования, а также в обеспече-
нии его безопасной и эффективной эксплуатации.

- Сергей Николаевич, как вы пришли в эту от-
расль?

- Родом я из Александровки Вишневского райо-
на Целиноградской области. Это 20 км от столицы. 
Мои предки приехали в эти края еще в середине 
XIX века. Мама окончила кооперативный техни-
кум, отец - железнодорожник. Здесь же, в Цели-
нограде, после свадьбы они остались по распреде-
лению. Я после окончания средней школы № 25 
пошел работать, как и многие мои одноклассники. 
Это было производственно-ремонтное предприя-
тие «Целинэнергоремонт» и при нем свой учебный 
комбинат. Сначала был учеником слесаря, через 
три месяца получил профессию газорезчика. Так 
и началась моя газовая эпопея. Я там поработал до 
семьдесят восьмого года. До армии успел поуча-
ствовать в строительстве городской ТЭЦ-2. Оттуда 
ушел служить на два года. Вернулся и опять пошел 
на «Целинэнергоремонт».

- Чем конкретно занимаются газорезчики?
- Организация наша занималась изготовлени-

ем различных частей паровых котлов для города и 
ближайших регионов. Я участвовал в ремонте ТЭЦ-
1 и возведении городской ТЭЦ-2, Петропавловской 
ТЭЦ, Кокчетавской центральной котельной, ездил 
в служебную командировку в Экибас туз. И даже на 
три месяца был откомандирован в Монголию. Тогда 
я учился заочно в Свердловском институте народно-
го хозяйства. Должен сказать, что производственная 
школа, которую я прошел в «Целинэнергоремон-
те», была самой сильной, все работы были связаны 
с ремонтом опасных технических устройств и тре-
бовали высокого профессионализма. Мы работали 
над ремонтом паровых котлов большой мощности. 
Именно здесь я набрался колоссального опыта. Отту-
да перешел работать в «Казкотлосервис». Здесь зани-
мался монтажом и ремонтом котлов малой и средней 
мощности на птицефабриках совхозов «Ижевский», 
«Малиновка». То есть все котельные птицефабрик 
и мясокомбинатов Казахстана ремонтировали мы, 
сотрудники «Казкотлосервиса». Приглашались и на 
крупные производственные предприятия, такие как 
урановый рудник в Шантобе.

- Как отразилась на вас перестройка?
- В 1994 году, в годы перестройки, я открыл 

свое предприятие по обслуживанию котлов. Тогда 
же ко мне обратился завод «Экотон», чтобы я сде-
лал монтаж котельной на сжиженном газе. Так 
впервые столкнулся с пропаном и бутаном. Кста-
ти, пар тоже газ. После этого меня пригласили в 
Актюбинск, и там мы строили с основания завод 
«Экотон-Батыс». Они по сей день считаются флаг-
манами по изготовлению изделий из газобетона. 
Принимал участие в реконструкции и модерни-
зации завода «Альянс МТС». Они тоже лидеры в 
РК по производству газоблочных изделий. Потом 
стал совершенствовать свое мастерство на кисло-

роде, аргоне, азоте, углекислоте. Принимал уча-
стие в монтаже и приемке таких крупных мед-
учреждений, как больница Медицинского центра 
Управления делами Президента Республики Ка-
захстан, Центр сердечной хирургии для детей на 
проспекте Кабанбай батыра, 27, Национальный 
научный онкологический центр на улице Керей, 
Жанибек хандар, и других учреждений, которые 
построены в столице.

Вскоре мы получили аттестат на право прове-
дения экспертных работ в области промышленной 
безопасности. Принимали непосредственное учас-
тие в техническом освидетельствовании ТЭЦ-3, 
двух крупных мощных котельных на газе - «Туран» 
и «Юго-Восток». В перспективе - строительство еще 
одной крупной котельной, которая будет состоять 
из 36 котлов. Нами проведен монтаж «LPG Дис-
трибьюшн», монтаж и демонтаж, реконструкция 
крупного газового хранилища «Астана Газ Сервис». 
С 2016 по 2021 год провели техническое освиде-
тельствование городских газгольдеров. Их у нас 
порядка 4 тысяч.

- Вам приходилось участвовать в ликвидации ка-
тастроф?

- За время работы пришлось не раз выезжать в тре-
вожные командировки. Так было 35 лет назад. 7 дека-
бря 1988 года в Армении произошло разрушительное 
землетрясение, унесшее жизни 25 тысяч человек. 
Наша бригада в числе многих других казахстанцев 
была включена в спасательный отряд и участвовала 
в восстановлении жизнеобеспечения города. 14 июня 
1990 года в Зайсанском районе Восточно-Казахстан-
ской области произошло землетрясение магнитудой 
8 баллов. В результате сильных толчков в нескольких 
селах обрушилось около 9000 домов. И вновь вместе 
со спасателями рядом были мы, представители мир-
ной профессии - газовщики. 

Куралай МУРАТОВА

ЛУЧШИЙ В АСТАНЕ ГАЗОВЩИК«Адал азамат - это человек, 
обладающий лучшими качествами, 
который добросовестно трудится 
и добивается заслуженного успеха, 
ставя честность и справедливость 
превыше всего». Эта цитата 
из речи Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева очень 
точно характеризует героя нашего 
интервью. Сергей САВЕЛЬЕВ 
на конкурсе «Таза Астана» признан 
лучшим газовщиком столицы.

ДЕТСКАЯ 
ТЕМА 
Комиссия по делам женщин 
и семейно-демографической 
политике при акимате города 
провела предновогоднее 
заседание. Участники 
встречи обсудили ключевые 
вопросы защиты прав детей, 
противодействия насилию 
и поделились планами 
на предстоящий год.

Жизнь нашей героини - целая история. Она по-
томственный педагог из династии учителей. Ее 
папа, Амангельды Бальдиков, - кандидат педаго-
гических наук, бывший директор школы, учитель 
математики, отличник образования СССР, награж-
ден нагрудным знаком Министерства образования 
и науки РК «Ибрай Алтынсарин». Мама, Сайлау 
Кабжановна, награждена подвеской «Алтын алқа», 
преподаватель немецкого языка, на самом деле она 
окончила исторический факультет КазГУ, попала 
по направлению в сельскую школу. Поскольку не 
хватало кадров, преподавала немецкий, так как с 
детства владела им блестяще. Супруги воспитали 
семерых детей, которые продолжили их учитель-
ское дело. 

Октябрина помнит, как 12-летним ребенком 
вместе со старшей сестрой, учителем математики, 
помогала проверять тетради одноклассников, по-
тому что уже тогда знала, что точно пойдет в педа-
гогический вуз. 

КАЖДЫЙ РЕБЕНОК УНИКАЛЕН
Математик школы-лицея № 71 из Астаны Октябрина ЖҮНІС стала 
обладательницей Национальной премии «Учитель Казахстана», 
войдя в десятку лучших педагогов страны.

После школы она сдала документы на физмат 
пединститута. 

В семье их четверо сестер: двое - учителя мате-
матики, есть учитель химии и физик. Братья тоже 
педагоги. Тетушка семьи Салима апай преподава-
ла в начальных классах. Если подсчитать стаж всех 
членов династии, выйдет 200 лет. 

Кстати, в студенчестве папа преподавал Октяб-
рине матанализ. Когда во время сессии она готови-
лась к экзаменам, отец, сидя за чашечкой чая, экза-
меновал дочь по билетам. 

После пединститута Октябрину Амангелді-
қызы направили в среднюю школу № 7 города 
Аркалыка. Проработав там 7 лет, она переезжает 
в столицу и попадает в школу-гимназию № 2 име-
ни Гафу Кайырбекова. Ей было интересно все: и 

учиться, и делиться опытом. Молодого учителя 
назначают заместителем директора по воспита-
тельной работе. 

- В своей профессии я учу детей не только вы-
числять, считать и умножать. В любой задаче или 
примере логически рассуждаю, как это можно 
применить в жизни. Моя миссия - не просто объяс-
нить тему учебной программы, а воспитать в моих 
учениках доброту и человечность. Они должны 
уметь отличать хорошее от плохого, - считает со-
беседница.

Она уверена, что бездарных детей не бывает. 
Каждый ребенок уникален, просто важно подо-
брать ключ к его сердцу. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Султана СЕИТОВА

Елдар принимал участие в тушении многих 
пожаров и проведении аварийно-спасательных 
работ. Он был в составе столичных пожарных, ко-
торые в 2022 году выезжали на тушение лесных 
пожаров в Костанайской области и в 2023 году - в 
Абайской. А в этом году Елдар Канафиянов в соста-
ве столичных спасателей участвовал в ликвидации 
последствий паводка в Костанайской и Западно-
Казахстанской областях, где приходилось спасать 
людей и животных, переселять жителей региона 
и защищать их имущество. Парень начал свою дея-
тельность в системе гражданской защиты в 2018 
году с должности пожарного-спасателя.

- Востребованность профессии спасателя в 
наше время довольно высокая. Мы первыми при-
ходим людям на помощь при наводнениях, пожа-
рах, стихийных бедствиях, авариях и несчастных 
случаях. Горжусь, что выбрал профессию спаса-
теля. Рад, что в номинации «Қайсар жыл адамы» 
я удостоился первого места, - поделился радостью 
Елдар Канафиянов. 

Лучшие молодые сотрудники ведомства были 
награждены дипломами и денежными сертифи-
катами, что стало заслуженным признанием их 
героизма и профессионализма. 

Фото с сайта МЧС РК

Самый отважный спасатель 
В столице наградили победителей молодежной премии «Рухтастар» 
при партии Amanat. В числе лучших оказался командир отделения 
СПЧ-24 ДЧС Астаны Елдар КАНАФИЯНОВ. Приз герою вручили за 
самоотверженность и отвагу, проявленные в чрезвычайных ситуациях.
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КАЗАХСТАНСКАЯ СЕМЬЯ: 
ПРОБЛЕМЫ И РЕКОМЕНДАЦИИ
В столице прошла презентация доклада «Казахстанские семьи-2024», в котором 
представили результаты исследования, охватывающего социально-демографические 
характеристики казахстанских семей, вопросы планирования, репродуктивное 
поведение граждан, а также статистику браков и разводов.

В презентации доклада приняли уча-
стие представители центральных госу-
дарственных органов, международных 
организаций, НПО и научного сообще-
ства.

Как отметила руководитель Центра 
исследований в сфере семейной и ген-
дерной политики НАО «Казахстанский 
институт общественного развития» Оль-
га НИКОЛАЕВА, подобное масштабное 
исследование проводилось в 2022 году. 
Основная цель нынешнего изучения 
темы заключалась в анализе проблем-
ных аспектов и тенденций в сфере семьи 
в стране, а также разработке практиче-
ских рекомендаций для дальнейшего 
улучшения государственной семейной 
политики.

- В этом году в отличие от исследо-
вания 2022 года мы акцентировали вни-
мание на нескольких новых темах. По-
прежнему проводим анализ ценностей 
семьи - это важный аспект. Однако в но-
вом докладе добавлена глава, посвящен-
ная проблемам зависимостей среди чле-
нов семьи, включая алкоголизм и другие 
вредные привычки, а также влиянию 
средств массовой информации на эти 
вопросы. Кроме того, мы провели анализ 
правовой и экономической стороны го-
сударственной семейной политики в Ка-
захстане и оценили ее эффективность, а 
также изучили корпоративные аспекты 
казахстанского и зарубежного законода-
тельства в этой сфере, - рассказала Ольга 
Николаева.

По ее словам, основное внимание 
было уделено социально-демографиче-
ским вопросам, социальной поддержке 
и законодательным изменениям. В ра-
боте использованы актуальные данные, 
включая официальную статистику, по-
лученную как с государственных сайтов, 
так и через запросы в государственные 
органы. Также был проведен массовый 
опрос в 14 регионах страны, охватываю-
щий как городские, так и сельские тер-
ритории, с общей выборкой около 3000 
человек.

Кроме того, для более глубокого по-
нимания ситуации провели 40 глубин-
ных и 10 экспертных интервью с психо-
логами, юристами и социологами, что 
позволило выявить дополнительные 
аспекты, выходящие за рамки простых 
статистических данных.

- Мы опрашивали медиаторов, ра-
ботников центров поддержки семьи и 
представителей общественных органи-
заций, занимающихся вопросами инсти-
тута семьи. Исследование проводилось в 
этом году, полевой этап занял несколько 
месяцев, массовые опросы проходили в 
августе и сентябре. Проведена дополни-
тельная работа: анализ законодательства, 
контент-анализ, изучение зарубежных 
источников. Это была комплексная ра-
бота, требующая координации с государ-
ственными органами и другими участ-
никами процесса, что стало серьезной 
задачей. Мы направляли наш доклад 
госорганам для дальнейшей доработки 
информации и повышения качества ито-
гового документа, - отметила Ольга Нико-
лаева.

Заместитель председателя прав-
ления НАО «Казахстанский институт 
общественного развития» Олжас БЕЙ-
СЕНАЕВ считает необходимым, чтобы 
развитие семейной политики опиралось 
на научные исследования и конкретные 
рекомендации научного сообщества, а 
также международные практики. Такой 
подход, по его мнению, позволит эффек-
тивно реагировать на современные вы-
зовы и потребности.

- Мы надеемся, что этот доклад ста-
нет основой для принятия конкретных 
решений государственными органами 
и вызовет активное обсуждение в науч-
ном сообществе, - добавил он.

В первой главе доклада анализирова-
лись правовые, социальные и экономи-
ческие стороны государственной семей-
ной политики в Казахстане, а также ее 
эффективность и информированность 
населения о ней. В дополнение был про-
веден сравнительный анализ казахстан-
ского и зарубежного опыта в сфере се-
мейной политики.

Декан факультета философии и пси-
хологии Карагандинского университета 
имени Е.А. Букетова Анар МАКАТОВА 
непомнила о последних изменениях в 
законодательстве, направленных на за-
щиту прав женщин и детей.

- Закон о внесении изменений по во-
просам обеспечения прав женщин и безо- 
пасности детей, принятый 15 апреля, 
четко определяет формы бытового на-
силия - физическое, психологическое, 
сексуальное и экономическое. Это по-
зволяет усилить правовую защиту по-

С 2013 года уровень фактов заключения брака стал 
уменьшаться как в городах, так и в селах. В 2023 году 
в городах зарегистрировано всего 6,5 брака на 1000 
человек - это самый низкий показатель за последние 
20 лет. В селах ситуация была похожей - 5,4 на 1000 
человек. Среди причин этого явления выделялись 
увеличение среднего возраста вступления в брак и 
миграция молодежи из сел в города.
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страдавших и эффективно реагировать 
на такие случаи, - отметила она.

Спикер также упомянула Социаль-
ный кодекс, играющий ключевую роль в 
укреплении государственной семейной 
политики.

По словам Анар Макатовой, массо-
вый опрос Казахстанского института об-
щественного развития показал, что 6% 
респондентов сталкивались с бытовым 
насилием, а 66% были знакомы с этой 
проблемой.

- Однако осведомленность о мерах 
государственной поддержки остается 
низкой. Многие граждане не знают о су-
ществовании кризисных центров и до-
ступных мерах помощи. Повышение ин-
формированности населения - одна из 
приоритетных задач, - подчеркнула она.

Среди действующих мер государ-
ственной поддержки спикер отметила 
пособия на рождение и уход за ребен-
ком, выплаты многодетным семьям и 
матерям детей с инвалидностью, а также 
программу «Национальный фонд - де-

тям», предоставляющую выплаты несо-
вершеннолетним казахстанцам.

- Второе направление - усиление ген-
дерного равенства в семейной политике. 
Например, в ряде европейских стран ак-
тивно внедряются программы, стиму-
лирующие равное участие обоих роди-
телей в воспитании детей. Такие меры, 
как оплачиваемый отпуск по уходу за 
ребенком для отцов, способствуют сни-
жению нагрузки на матерей и укрепля-
ют институт семьи, - подчеркнула Анара 
Макатова.

Она также отметила важность циф-
ровизации в предоставлении социаль-
ных услуг.

- Многие страны переходят на циф-
ровые платформы, где граждане могут 
быстро и удобно получать доступ к по-
собиям, медицинским услугам и другим 
мерам поддержки. Казахстану необхо-
димо ускорить внедрение таких техно-
логий, чтобы повысить доступность по-
мощи для населения, - отметила спикер.

По мнению спикера, значительное 
внимание следует уделить повышению 
финансовой грамотности семей.

- Международный опыт показыва-
ет, что обучение основам управления 
семейным бюджетом помогает семьям 
эффективнее использовать ресурсы, 
справляться с финансовыми трудно-
стями и планировать будущее. Это на-
правление также должно стать частью 
государственной семейной политики, 
- говорит Анара Макатова.

В завершение она акцентировала 
внимание на важности взаимодействия 
государства с общественными организа-
циями.

- Гражданское общество играет клю-
чевую роль в реализации семейной 
политики. Кризисные центры, благо-
творительные фонды и НПО способны 
оперативно реагировать на нужды насе-
ления, дополняя государственные меры. 
Необходимо развивать партнерство 

между государством и общественными 
структурами для достижения макси-
мального эффекта, - считает декан вуза.

Во второй главе доклада был представ-
лен социально-демографический портрет 
современных казахстанских семей, изуче-
ны процесс планирования семьи и репро-
дуктивное здоровье казахстанцев, а также 
определена корреляция между брачно-
стью и разводимостью и социально-эко-
номической ситуацией в стране.

Доктор экономических наук, глав-
ный научный сотрудник Института эко-
номики Комитета науки МНВО РК Сауле 
КАЛИЕВА подробно остановилась на 
статистических данных. Она отметила, 
что в настоящее время количество брач-
ных отношений среди казахстанцев сни-
жается.

- Интересно, что браки чаще всего 
заключались в возрасте 20-29 лет: 71% 
женщин вступали в брак до 30 лет, а сре-
ди мужчин этот показатель достигал 
77%. В то же время уровень разводов в 
последние годы снизился. В 2023 году в 

городах этот показатель составил 2,38, а 
в селах - 1,43, - поделилась спикер.

Сауле Калиева также отметила, что 
частота разводов связана с образованием. 
Например, женщины с высшим образо-
ванием разводились чаще - 53,9%, тогда 
как у женщин с общим средним образо-
ванием этот показатель составлял 27%.

- На основании данных мы предло-
жили несколько мер: внедрение образо-
вательных программ о семейных ценно-
стях и навыках разрешения конфликтов, 
создание центров психологической под-
держки и проведение мероприятий, укре-
пляющих семейные связи, - добавила она.

По словам Сауле Калиевой, исследо-
вание показало, что основой крепкого 
брака казахстанцы считают заботу, ува-
жение и поддержку. Эти качества важ-
ны для 59-65% опрошенных во всех воз-

растных группах. Значимой ценностью 
также были дети, которые символизиро-
вали продолжение рода и поддержива-
ли связь поколений.

В завершение она добавила, что боль-
шинство респондентов считали брак 
не только супружеским союзом, но и 
основой для создания семьи. Многие 
осознанно подходили к браку: изучали 
здоровье партнера, обучались навыкам 
общения, а некоторые рассматривали 
гражданский брак как этап подготовки.

- Таким образом, укрепление семей-
ных ценностей и создание поддержива-
ющей инфраструктуры может помочь 
сохранить и развивать институт семьи в 
Казахстане, - заключила Сауле Калиева.

В третьей главе доклада семейно-
брачные отношения были исследова-
ны с учетом ценностных ориентиров 
разных поколений, а также в контексте 
медиапотребления и аддиктивных рас-
стройств/зависимости от веществ, на-
блюдаемой у одного или нескольких 
членов семьи.

PhD по специальности «социология» 
из ЕНУ имени Л.Н. Гумилева Адиль РО-
ДИОНОВ рассказал о влиянии новых 
цифровых медиа и изменениях в медиа- 
потреблении, выделив несколько клю-
чевых аспектов.

- Во-первых, мы наблюдаем так на-
зываемый цифровой поворот, который 
привел к значительным изменениям в 
медиасфере. Это охватывает несколько 
направлений. Произошло экспансивное 
расширение медиапейзажа: количество 
производителей контента значительно 
увеличилось. Если раньше мы имели 
ограниченное число газет и телеканалов, 
то теперь количество людей, создающих 
новости или выражающих свои мнения 
по ним, выросло в разы. Особенно это ка-
сается социальных сетей, где обычные 
пользователи становятся посредниками 

в передаче информации. Во-вторых, ди-
версификация медиаконтента привела 
к тому, что семейная жизнь оказалась в 
центре внимания. Личные аспекты - от 
скандалов и трагедий до достижений - 
все чаще попадают в новостные сводки. 
Это подчеркивает важность семейных 
вопросов для общества, их влияние на 
общественное мнение и жизнь отдель-
ных людей. В-третьих, усиливается об-
ратная связь. Современные цифровые 
медиа позволяют потребителям актив-
но участвовать в обсуждениях. Это мо-
жет иметь как положительные, так и 
отрицательные последствия, например, 
в виде агрессивных комментариев или 
распространения недостоверной ин-
формации. Однако важно понимать, что 
медиа становятся не только источником 
информации, но и платформой для дис-
куссий о семейных отношениях, - отме-
тил Адиль Родионов.

Спикер также подчеркнул, что со-
циальные сети, такие как Instagram, за-
нимают лидирующие позиции среди ис-
точников информации.

- Молодежь чаще использует 
Instagram, TikTok и Telegram, тогда как 
старшее поколение предпочитает 
YouTube, WhatsApp и Facebook. Это под-
черкивает, как медиаплатформы фор-
мируют информационное поведение и 
восприятие новостей разными возраст-
ными группами, - добавил он.

Эксперт обратил внимание на ис-
пользование родителями современных 
средств цифрового контроля. Многие 

респонденты считают такие технологии 
важными для защиты детей от вредного 
контента, однако далеко не все родители 
ими пользуются. Причиной этого может 
быть недостаточная цифровая грамот-
ность или уважение к личному про-
странству ребенка.

- Что касается аддиктивных рас-
стройств, они часто становятся причи-
ной кризиса доверия, изоляции и конф- 
ликтов в семьях. Те, кто сталкивается с 
этой проблемой, чаще обращаются за 
поддержкой к друзьям и родственни-
кам, чем к специалистам. Восприятие 
профессиональной помощи в таких 
случаях разделено: одни считают ее эф-
фективной, другие - бесполезной. Это 
говорит о необходимости переосмысле-
ния роли специалистов и укрепления 
доверия к их работе. Сегодня цифровые 
медиа играют ключевую роль в фор-
мировании общественного мнения и 
восприятия семейной политики. Мы 
живем в эпоху, когда медиа не только 
информируют, но и активно влияют на 
то, как люди решают важные вопросы, - 
заключил спикер.

В четвертой главе доклада было про-
анализировано материальное и соци-
альное положение казахстанских семей, 
включая такие аспекты, как долговая 
нагрузка, покупательская способность и 
финансовые накопления граждан. Осо-
бое внимание уделялось исследованию 
наличия кредитов, задолженностей и 
рассрочек, что позволило более точно 
отразить финансовое состояние семей в 
Казахстане.

Кроме того, в национальном докладе 
проанализировано состояние казахстан-
ских семей в динамике нескольких по-
следних лет, разработаны практические 
рекомендации для дальнейшего совер-
шенствования государственной семей-
ной политики.

Мөлдір ЛЕЗБАЕВА 
Фото с сайта gov.kz
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ТЕКУЩИЙ МОМЕНТ

ЛЮДИ СПОРТИВНЫЕ

Астанчане - 
В Центральном парке Астаны открылся 
лыжный сезон. 

Лыжная гонка прошла на дис-
танции 500 метров и 2,5 км по не-
скольким возрастным категориям.

 - Катание на лыжах - один 
из самых популярных зимних 
видов спорта. Эта зима снежная 
и очень подходит для проведе-
ния лыжных гонок. Причина, 
по которой мы запланировали 
открытие лыжного сезона именно 
на это время, - погода. Толщина 
снежного покрова позволяет 

подготовить лыжню на высоком 
уровне. В столице много любителей 
лыж. На открытие сезона пришло 
много народа - от ребятишек до 
убеленных сединами семейных 
пар. Самому старшему участ-
нику 83 года. Помимо лыжных 
гонок, на открытии организовали 
конкурсы по борьбе на поясах, 
армрестлингу, перетягиванию 
каната, соревнования по гирево-
му спорту, - сказал руководитель 

отдела Дирекции по проведению 
спортивно-массовых мероприятий 
Колбай ЖАНБЕК.

На лыжне участники соревнова-
лись в семи возрастных категориях.

- Судя по количеству людей, 
которые пришли в парк, не остается 
сомнений в том, что астанчане - 
люди спортивные. Я занимаюсь 
плаванием, зимой  подключаю 
лыжи. Уверен, что мои успехи в 
спорте помогут мне и в жизни, 
- считает самый юный участник - 
9-летний Кеншлик АХМАТ.

По итогам спортивного меро-
приятия призеров каждой возраст-
ной группы  наградили дипломами, 
медалями и ценными подарками. 

Êàíàò ÁÀÉÓÇÀÊÎÂ

Начальник Управления местной 
полицейской службы Департамента 
полиции Астаны Ержан АДИЛЬ-
БЕКОВ представил подробный 
доклад о работе ведомства в сфере 
защиты несовершеннолетних 
и профилактике преступности 
среди молодежи. По словам спи-
кера, самая тревожная проблема 
года - резкий рост преступлений, 
совершенных в отношении несо-
вершеннолетних, который за 11 
месяцев 2024 года составил 89,5%. 
Особое внимание в этом контексте 
привлекли преступления против 
половой неприкосновенности.

Ержан Адильбеков отметил, 
что для борьбы с данной ситуаци-
ей проводятся многочисленные 
профилактические мероприятия, 
направленные на улучшение со-
циальной ситуации в молодежной 
среде. В числе основных задач 
- помощь детям, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации, 
а также работа с подростками, 
живущими в неблагополучных 
и социально уязвимых семьях.

Одним из важнейших направ-
лений работы является индиви-
дуальная профилактика, которая 
применяется в отношении 140 
неблагополучных семей, в которых 
воспитываются 359 детей. Также 
в рамках профилактических 
мероприятий на учете находятся 
174 неблагополучные семьи, на 
иждивении которых находятся 
380 детей. Особое внимание уде-
ляется выявлению и пресечению 
фактов насилия и домогательств в 
отношении несовершеннолетних.

В 2024 году полицейскими были 
привлечены к ответственности 
405 родителей, не исполняющих 

На заседании Общественного совета обсудили проблемные вопросы профилактики 
правонарушений среди подростков, а также возможность вернуть в учебные заведения штатную 
единицу школьного инспектора.

«Нам по штату нужен школьный инспектор»

свои обязанности по воспитанию 
детей. В свою очередь органы юве-
нальной полиции провели более 
10000 правовых выступлений, в 
том числе в учебных заведениях 
города. Важным шагом в борьбе 
с насилием и преступностью 
среди молодежи стали рейды и 
подворовые обходы. В 2024 году 
было проведено 3673 обхода, где 
проинспектировали 2058 семей. 
В результате выявлены 74 семьи, 
находящиеся в социально опасной 
ситуации, а 701 несовершенно-
летний был помещен в Центр 
поддержки детей, нуждающихся 
в специализированных социаль-
ных услугах.

Важной частью работы является 
также профилактика буллинга и 
насилия в школах. Ержан Адиль-
беков подчеркнул, что в рамках 
нового законодательства в 2024 году 
за травлю несовершеннолетних 
был привлечен к ответственности 
один родитель, а два материала 
находятся на рассмотрении в суде.

Большое внимание уделяется 
безопасности детей на дорогах. В 
этом году на территории Астаны 
было зарегистрировано 385 до-
рожно-транспортных происше-
ствий, в которых пострадали 418 
детей. В ответ на это сотрудники 
местной полицейской службы 
организовали порядка 4000 за-
нятий и родительских собраний 
в школах и детских учреждениях 
по соблюдению Правил дорожного 
движения. Также было проведено 
обследование улично-дорожной 
сети вблизи учебных заведений, в 
результате которого было выдано 
225 предписаний. Вдоль школьных 
маршрутов установлены новые 

светофоры, дорожные знаки и 
улучшена дорожная разметка.

Не менее важной является ра-
бота по предотвращению пожаров. 
С наступлением отопительного 
сезона полицейские совместно 
с сотрудниками ДЧС проводят 
профилактические мероприятия, 
направленные на соблюдение 
правил пожарной безопасности 
в семьях, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, а также в 
домах, где воспитываются мало-
летние дети.

Ержан Адильбеков подчеркнул, 
что все эти мероприятия проводят-
ся в рамках тесного взаимодействия 
с местными исполнительными 
органами, органами образования 
и другими социальными структу-
рами города. В свою очередь поли-
цейские активно информируют 
население о профилактических 
акциях через СМИ, социальные 
сети и домовые чаты.

Спикер заверил, что местная 
полицейская служба и в дальней-
шем будет работать над созданием 
безопасной и защищенной среды 
для детей и подростков в Астане, 
активно применяя профилактиче-
ские меры и контролируя ситуацию 
в каждой сфере, связанной с их 
безопасностью и благополучием.

Член Общественного совета 
Ольга ТОДЕРАШ поделилась 
предложениями и комментариями 
по улучшению системы защиты 
несовершеннолетних в Астане. 
Она выразила обеспокоенность 
ситуацией, сложившейся из-за 
миграции в столицу, где увеличи-
вается число семей, не имеющих 
постоянной регистрации. Этот 
же вопрос поднял и обществен-

ник Юсуп КЕЛИГОВ. По мнению 
спикеров, это создает сложности 
для детей, которые сталкиваются 
с проблемами в получении обра-
зования и социальной адаптации. 
Ольга Тодераш предложила уси-
лить контроль за миграционными 
процессами и разработать меры 
поддержки таких семей, чтобы 
обеспечить детям доступ к нор-
мальным условиям для обучения 
и развития.

Также члены Общественного 
совета отметили важность возвра-
щения в штат учебных заведений 
школьных инспекторов, считая, что 
их отсутствие снизило эффектив-
ность профилактической работы. 
Школьные инспекторы, работая 
с конкретными детьми, могли 
бы вовремя выявлять проблемы 
и предотвращать негативные 
последствия.

Кроме того, на встрече затронута 
проблема трудовой эксплуатации 
несовершеннолетних, особенно в 
ресторанах и ночных клубах. Пред-
ложено проведение регулярных 
рейдов, чтобы выявить факты 
работы детей в таких заведениях. 
По мнению спикеров, работода-
тели, нанимающие несовершен-
нолетних, не всегда соблюдают 
трудовое законодательство, что 
может привести к негативным 
последствиям для детей. Предло-
жено проводить рейды в качестве 
тайного покупателя, чтобы выявить 
такие случаи.

По мнению членов Обществен-
ного совета, точечные проверки 
помогут выявить скрытые пробле-
мы и повысить безопасность в этих 
районах. Ольга Тодераш высказала 
также идею создания комиссий 

по делам несовершеннолетних в 
каждом районе города, что позво-
лит улучшить взаимодействие с 
местными органами образования 
и социальной защиты и обеспечит 
более эффективную работу с семья-
ми и детьми на местах.

Важно усилить контроль за 
продажей алкогольных и та-
бачных изделий несовершен-
нолетним, так как, несмотря на 
официальные запреты, такие 
продажи все еще имеют место. 
Это негативно влияет на воспи-
тание детей и подростков.

 Член Общественного совета 
Кадырбек БОРИБЕКОВ отметил, что 
текущие меры носят формальный 
характер, и указал на увеличение 
числа преступлений среди подрост-
ков. Он выразил обеспокоенность 
отсутствием анализа реальных 
причин и предложил усилить 
контроль за работой инспекторов 
при школах, а также организовать 
системную работу с трудными 
подростками. 

- Преступность растет. Это 
говорит о недостатке контроля, - 
подчеркнул докладчик.

 Кадырбек Борибеков напомнил 
о своей работе с трудными детьми 
в интернатах и акцентировал вни-
мание на важности наставничества 
и трудовой занятости подрост-
ков.

Ержан Адильбеков сообщил, 
что в Астане за каждой школой 
закреплены сотрудники юве-
нальной полиции, местной и 
криминальной службы. Однако 
кадровые сокращения привели к 
тому, что один инспектор охва-
тывает 5-6 школ. Для профилак-
тики преступлений регулярно 
проводятся проверки, особенно 
в период массовых мероприятий. 
Тем не менее он признал, что 
сравнивать ситуацию с 2000-ми 
годами сложно из-за влияния 
социальных сетей, которые часто 
становятся платформой для бул-

линга и вовлечения подростков в 
противоправные действия.

Кадырбек Борибеков обратил 
внимание и на перегруженность 
учебных заведений, что ограни-
чивает их возможность вовлечь 
подростков в профессиональное 
образование.

 - В Астане практически все 
колледжи переполнены. Мы не 
можем отправить туда учащихся 
9-10 классов для получения про-
фессии, потому что мест просто 
нет, - отметил он. 

По его мнению, нехватка обра-
зовательных ресурсов способствует 
росту хулиганства и преступности 
среди молодежи.

Отдельное внимание уделено 
проблеме вовлечения подростков 
в распространение наркотиков. 
Ержан Адильбеков рассказал, что 
подростков заманивают в качестве 
закладчиков, предлагая оплату 
в размере 10 тысяч тенге. Поли-
ция совместно с Управлением по 
борьбе с наркобизнесом проводит 
профилактические мероприя-
тия, включая показ социально 
ориентированных роликов, рас-
сказывающих реальные истории 
молодых людей, оказавшихся в 
местах лишения свободы.

 В заключение Кадырбек Бори-
беков подчеркнул необходимость 
системного подхода, объединяю-
щего усилия школ, полиции и 
общественных организаций. 

Обсуждения показали, что 
решение проблем подростковой 
преступности требует усиления 
мер контроля.

Для обсуждения на Обществен-
ном совете были также вопросы 
оказания государственных услуг, 
правила подготовки и проведения 
отопительного сезона, утверждение 
правил формирования архитектур-
ного облика и градостроительного 
планирования столицы и многое 
другое. 

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ

Соревнования прошли на зе-
леном поле специализированной 
спортивной школы олимпий-
ского резерва № 8 для детей и 
подростков, на сборы приехали 
16 команд. В решающем матче 
команда «Фабрика футбола» 
уверенно победила ФК «Фэмили» 
(Астана) с итоговым счетом 3:1.

- Трехдневный турнир вы-
дался весьма захватывающим. 
Появились новые соперники - 
команды «Елимай» (Абайская 
область) и «Арман» (Павлодар-
ская область). В предыдущем 
турнире мы заняли первое место, 
но в этот раз повторить успех 
было непросто. В финале я забил 
решающий в нашей победе над 
«Фэмили» гол. Мы отличаемся 
от других команд тем, что сба-
лансированно играем как в атаке, 
так и в защите, - отметил игрок 
команды «Фабрика футбола» 
Диас САЙЛАУБЕК.

Завершился 
республиканский 
турнир по футболу 
среди подростков 
8-9 лет.

Победила «Фабрика футбола»

По итогам турнира команда 
«Фабрика футбола» завоевала 
первое место, ФК «Фэмили» 
(Астана) заняла второе, а пав-
лодарская команда «Арман» 
- третье.

Юные футболисты награж-
дены также в следующих но-
минациях:

• Лучший вратарь - Нурасыл 
КАПАС («Арман»).

• Лучший защитник - Ерхан 
БЕРИКБОЛСЫН («Фабрика фут-
бола»).

• Лучший полузащитник 
- Жумабек ХАЗРЕТ («Арман»).

• Лучший нападающий - Дияр 
НУРКЕН («Фэмили»).

• Лучший игрок - Канат АК-
НАЗАР («Фабрика футбола»).

Помимо команд из Астаны, 
в соревнованиях принимали 
участие юные футболисты из 
Алматы, Восточно-Казахстан-
ской, Абайской, Костанайской, 
Павлодарской, Карагандинской 
и Акмолинской областей.

Êàíàò ÁÀÉÓÇÀÊÎÂ

- Особенностью мероприятия 
стали яркие новогодние костю-
мы участников. Среди пред-
ставленных героев можно было 
увидеть ковбоя, зайчика, гусара, 
ангелов, волшебника, а также 
традиционные национальные 
наряды, - сообщили в Управлении 
физической культуры и спорта 
столицы.

Программа соревнований 
включала пять этапов:

- манежная езда - участники 
синхронно демонстрировали 
свое мастерство в управлении 
лошадьми;

- командный конкурс на лов-
кость - команды из пяти всадников 
соревновались в скорости;

- «Кавалетти» - дебютанты 
преодолевали свои первые пре-
пятствия на маршруте;

- конкурс «Разрисуй коня» - 
участники украшали лошадь по 
кличке Дарабоз гуашью, проявляя 
фантазию и творческий подход;

- маршрут «Крестики» - более 
опытные дети демонстрировали 
навыки, преодолевая маршрут с 
несколькими препятствиями.

Для создания праздничной 
атмосферы организаторы при-

гласили Деда Мороза и Снегу-
рочку, которые веселили детей 
в течение всего мероприятия. 
Для многих юных спортсменов 
эти соревнования стали первым 
опытом в конном спорте.

В завершение соревнований 
все участники получили медали, 
дипломы и памятные подарки 
от организаторов. Мероприятие 
оставило яркие впечатления и 
стало запоминающимся собы-
тием как для участников, так 
и для многочисленных зрите-
лей.

Ìàðèÿ ÊÎÍÞÕÎÂÀ

В конноспортивном оздоровительном комплексе «Арғымак» 
состоялись новогодние скачки.

На манеже - ковбой, гусар и ангелы
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ПОДРОБНОСТИ

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства 
и земельных отношений города Астаны», в соответ-
ствии с нормами и требованиями Правил разработки, 
согласования и утверждения градостроительных про-
ектов, утвержденных приказом министра индустрии 
и инфраструктурного развития Республики Казахстан 
№505 от 30.09.2020 года, объявляет о проведении об-
щественных обсуждений по разработке ПДП в части 
размещения объекта «Многоквартирный жилой ком-
плекс со встроенными помещениями и паркингом, эт. 
17», расположенного по адресу: г. Астана, район «Нура», 
район пересечения улиц Қ. Мухамедханова и ул І. Ома-
рова, заказчик - ТОО   «Kobe Bean»; 

по разработке ПДП в части изменения объекта с 
«общеобразовательной школы на 2000 обучающихся»,  
расположенного по адресу: г. Астана, район «Нура», в 
квадрате улиц ДА-2, ДА-9, ДА-1, ДА-8, на объект «обще-
образовательная математическая школа», заказчик - ГУ  
«Управление строительства города Астаны»;

в части изменения с «образовательного центра, 
паркинга с автосервисом и объектами обслуживания 
населения, 1-4 эт.», расположенного по адресу: г. Астана, 
район «Нура», на пересечении улиц Е11 и Е 27, на объ-
ект «Благоустройство», заказчик - ГУ  «Аппарат акима 
района «Нура».

Общественные обсуждения состоятся 7 февраля 2025 
года в 11.00 по адресу: проспект Республики, 32, 1-й этаж.

Мотивированные замечания и предложения при-
нимаются в срок не позднее 3 рабочих дней до даты 
начала общественных обсуждений на электронный 
адрес: s.alkuatova@astana.kz либо нарочно в ящике для 
предложений (холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбе-
това, д. 24.

Важным моментом является 
максимальное использование отече-
ственного сырья и комплектующих, а 
также развитие смежных производств 
вокруг крупных предприятий. Про-
екты отобраны в рамках программы 
диверсификации экономики и стиму-
лирования конкурентоспособности 
обрабатывающей промышленности. 
Они охватывают ключевые сферы, 
такие как металлургия, химия, неф-
техимия, автомобилестроение, ту-
ризм, сельское хозяйство и пищевая 
промышленность.

Одним из приоритетных направ-
лений является автомобилестроение, 
где уже достигнуты положительные 
результаты. Для дальнейшего роста 
важно сохранить текущие темпы 
и последовательно увеличивать 
уровень локализации производ-
ства. В долгосрочной перспективе 
господдержка автопрома должна 
привести к созданию полноценного 
кластера.

Еще одной актуальной задачей 
остается развитие нефтегазохими-
ческой отрасли. В настоящее время 
реализуются крупные проекты по 
выпуску полипропилена и поли-
этилена. Разрабатываются новые 
перспективные проекты, такие как 
производство бутадиена, карбамида 
и терефталевой кислоты. Важно, что 
все эти инициативы ориентированы 
на создание новых точек роста в 
регионах страны. 

Реализация запланированных 
проектов позволит создать более 
25 тыс. рабочих мест. Ожидаемый 
экономический эффект включает 
увеличение объема экспорта на 6 
трлн тенге и снижение зависимости 
от импорта на 1,5 трлн тенге. Все про-
екты направлены на стимулирование 
развития высокопроизводительных 
и инновационных производств, а 
также на экспорт и импортозаме-
щение, что станет важным шагом к 
устойчивому экономическому росту.

На 2024 год было запланировано 
введение 180 инвестиционных про-

В Послании народу страны «Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный оптимизм» Глава государства 
поручил усилить меры для полноценного раскрытия промышленного 
потенциала. Касым-Жомарт Токаев отметил перечень из 17 крупных 
проектов с особым акцентом на освоение высоких переделов. 

ИТОГИ ГОДА: ПРОМЫШЛЕННАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ И ПОДДЕРЖКА ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ КАК ОСНОВЫ УСТОЙЧИВОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА

ектов на сумму почти 1,3 трлн тенге, 
164 из которых в обрабатывающем 
секторе. По количеству объектов в 
рамках Единой карты индустри-
ализации на сегодня лидируют 
Карагандинская, Кызылординская 
и Жамбылская области, по объемам 
инвестиций - Атырауская, Караган-
динская и Западно-Казахстанская.

ОБРАБАТЫВАЮЩАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ: 
КЛЮЧЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ

Согласно статистике, обра-
батывающая промышленность 
по объему превысила сырьевой 
сектор - 48% против 45%. Основ-
ной рост в ней наблюдается сразу 
в нескольких секторах:

• в машиностроении рост на 
6,9%, чему способствовало увеличе-
ние производства компьютерного 
оборудования, электрических 
приборов, сельскохозяйственной 
и железнодорожной техники;

• в черной металлургии рост 
на 10,8% в результате увеличения 
выпуска ферросплавов, стали, 
плоского проката и чугуна;

• в цветной металлургии объем 
производства увеличился на 4,8% 
благодаря росту производства 
меди, цинка, свинца и алюминия.

• в химической промышлен-
ности зафиксирован рост на 8,4% 
- значительный вклад внесло 
увеличение производства поли-
пропилена и бихромата натрия.

Совокупный показатель обра-
батывающей отрасли за отчетный 
период продемонстрировал поло-
жительную динамику, составив 
почти 5%. Таким образом, идет 
последовательное выполнение 
поручения Главы государства по 
укреплению промышленного 
каркаса страны через развитие 
обрабатывающего сектора эко-
номики. Кроме того, в целях ее 
дальнейшего роста принято ре-
шение об обеспечении отрасли 
необходимым сырьем по адекват-

ным ценам. Это позволило в разы 
увеличить переработку алюминия 
и меди. Также это отразилось на 
росте производства кабеля, алю-
миниевой проволоки и т. д.

Для сокращения сырьевого 
экспорта активно ведется работа 
по реализации крупных проектов 
в обрабатывающей промышлен-
ности. Например, по железной 
руде планируется производство 
горячебрикетированного желе-
за в Костанайской области (АО 
«ССГПО») и металлургический 
кластер в Павлодарской области 
(ТОО «Mineral Product International», 
продукция - ферросплавы, ГБЖ и 
сталь). По медной руде планиру-
ется строительство медеплавиль-
ного завода в Абайской области 
(ТОО «KAZ Minerals Smelting» 
(КАЗ Минералс Смэлтинг/NFC), 
а также переработка сырья с ме-
сторождений Айдарлы и Коксай 
на базе предприятий Казахмыса 
(Жезказганский и Балхашский 
медеплавильные заводы).

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
ГЕОЛОГИЧЕСКОЙ 
ОТРАСЛИ

Казахстан активно расширяет 
сотрудничество с зарубежны-
ми партнерами для изучения 
перспективных территорий и 
привлечения инвестиций в геоло-
гическую отрасль. Сегодня мине-
рально-сырьевая база включает 987 
месторождений твердых полезных 
ископаемых и динамика их раз-
ведки остается положительной. 

По результатам геологоразве-
дочных работ в нынешнем году на 
государственный учет поставлены 
17 месторождений, содержащих 
минеральные запасы и ресурсы:

• золото: запасы - 107,5 т, ресур-
сы - 337,04 т,

• серебро: запасы - 1904,5 т, 
ресурсы - 172087,2 т,

• медь: запасы - 4916,7 тыс. т, 
ресурсы - 7796,9 тыс. т,

• цинк: запасы - 2549,6 тыс. т, 
ресурсы - 338,9 тыс. т,

• железные руды: запасы - 128 
млн т, ресурсы - 162 млн т,

• свинец: запасы - 1319,5 тыс. 
т, ресурсы 64,1 тыс. т,

• вольфрам: запасы - 409,9 тыс. 
т, ресурсы - 743 тыс. т,

• хром: ресурсы - 464,1 тыс. т,
• молибден: запасы - 14 т, ре-

сурсы - 39 т,
• марганец: запасы - 794 тыс. т, 

ресурсы - 1137,3 тыс. т.
Также в этом году на государ-

ственный учет впервые поставлены 
6 месторождений углеводородного 
сырья:

• газ - 1776,5 млн куб. м.
В рамках реализации поручения 

Главы государства, озвученного 
в Послании народу Казахстана в 

2023 году, проводятся работы, на-
правленные на достижение охвата 
геолого-геофизической изученно-
стью территории Казахстана до 2,2 
млн кв. км к концу 2026 года. Общая 
сумма финансирования на 3 года 
составляет более 20 млрд тенге.

Вместе с тем имеются результаты 
по геологическому доизучению пло-
щадей, геолого-минерагеническому 
и глубинному геологическому кар-
тированиям. По результатам данных 
работ выявлено 60 перспективных 
участков с прогнозными ресурсами 
по благородным, цветным и черным 
металлам. Данные участки плани-
руется передать в недропользование 
для дальнейшего изучения в рамках 
лицензии на разведку.

В рамках государственного 
геологического изучения недр, 

направленного на развитие от-
расли редкоземельных металлов, 
продолжаются поисковые работы 
на 12 участках.

На сегодняшний день уже име-
ются данные о перспективности 
участка Куйректыколь, запасы 
которого оцениваются в около 800 
тыс. тонн, а прогнозные ресурсы - 
935,4 тыс. тонн редкоземельных 
металлов, в том числе церия и 
лантаноидов.

Кроме этого, с целью привле-
чения инвестиций в отрасль и 
повышения потенциала РЗМ прово-
дится работа по рассекречиванию 
данных о балансовых запасах РЗМ, 
за исключением осмия и рения. 

В Казахстане имеются значитель-
ные перспективы для открытия но-
вых месторождений углеводородов.

С марта по ноябрь текущего 
года акция объединила более 5,83 
миллиона человек, что составляет 
значительную часть населения 
страны. В рамках мероприятий 
проведены массовые субботники, в 
ходе которых собрано свыше 1,159 
тысячи тонн мусора и высажено 
более 1,609 тысячи деревьев. Ак-
тивная работа велась как на уровне 
государственных структур, так и 
среди общественности, включая 
волонтеров и частные организации.

БОРЬБА 
С НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫМИ 
СВАЛКАМИ И ЗАГРЯЗНЕНИЕМ 
ВОЗДУХА

В рамках акции «Таза Қазақстан» 
проводились рейды по выявлению 
несанкционированных свалок. 
Совместно с территориальными 
департаментами экологии и мест-
ными органами власти были ликви-
дированы многочисленные свалки.

В ходе рейдов «Чистый воздух» 
проверены 482 автомобиля, вы-

По инициативе Главы государства Касым-Жомарта ТОКАЕВА с апреля текущего года стартовала 
республиканская экологическая акция «Таза Қазақстан». Мероприятие направлено на улучшение 
экологической ситуации в стране, повышение уровня экологической культуры населения и 
привлечение граждан к вопросам защиты окружающей среды. Акция охватила все регионы страны, 
заложив основу для устойчивого экологического будущего.

Акция «Таза Қазақстан» объединила граждан
ради экологического будущего

явлено 105 нарушений экологи-
ческих стандартов. В отношении 
96 водителей применены меры 
административного характера в 
виде штрафов и предупреждений. 
Эти меры подчеркнули важность 
соблюдения экологических норм 
и повысили ответственность 
участников дорожного движе-
ния.

ЦИФРОВАЯ 
ПОДДЕРЖКА ЭКОЛОГИИ

Особым достижением проекта 
стало создание цифровой платфор-
мы @TazaQazBot, предоставляющей 
гражданам возможность сообщать 
о проблемах в области экологии и 
участвовать в их решении. Таким 
образом, за год через чат-бот было 
подано 7929 заявок. Из них выполнена 
7061 заявка, на исполнении - 168, в 
обработке - 23, отменено - 674. Среди 
них наиболее частые обращения: 
уборка территорий - 2142 заявки, 
вывоз бытового мусора - 668, бла-
гоустройство улиц - 648, ремонт 
дорог - 595. Среди регионов лидирует 
Алматы - 2014 заявок, затем следу-
ет Астана - 1587, на третьем месте 
расположилась Карагандинская 
область - 757 заявок. Чат-бот стал 
эффективным инструментом для 
диалога между гражданами и госу-
дарством, способствуя оперативному 
решению экологических проблем.

КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ НАСЕЛЕНИЯ

Для закрепления достигнутых 
результатов и формирования 
экологического сознания на дли-
тельную перспективу утверждена 
Концепция развития экологи-
ческой культуры населения на 
2024-2029 годы. Этот документ 
определяет ключевые направ-
ления экологической политики.

Одним из приоритетов концеп-
ции стало привлечение молодежи 
к экологическим проектам. В 
течение года проведены лекции, 
экочасы и экскурсии в экологи-
ческие лаборатории. Таким обра-
зом, в этом году более 90 тысяч 
волонтеров приняли участие 
в акциях по благоустройству и 
озеленению.

Для повышения экологиче-
ской осведомленности населения 
ведется работа по освещению тем 
переработки отходов, монито-
рингу загрязнений, проведению 
конкурсов по благоустройству и 
развитию эковолонтерства.

Ключевым направлением кон-
цепции также является создание 
условий для активного участия 
граждан. Особое внимание уделено 
развитию цифровых платформ, 
таких как @TazaQazBot, которые 
уже доказали свою эффективность. 

Также усиливается контроль за 
соблюдением экологических норм 
и внедрением экологических 
стандартов.

Кроме того, на следующий год 
запланировано укрепление работы 
стабилизационных фондов для 
создания устойчивой системы 
экологического управления. 
Планируется провести масштаб-
ные республиканские акции по 
озеленению и благоустройству 
территорий. 

Также будут усилены межве-
домственные взаимодействия для 
снижения выбросов и контроля 
за экологическими стандартами. 
Предусмотрено развитие программ 
экопросвещения для населения, 
включая цифровые технологии 
и медиаресурсы.

Инициатива «Таза Қазақстан» 
выходит за рамки мероприятий по 
уборке территорий. Это движение 
за экологически осознанный образ 
жизни, объединяющее усилия 
граждан, бизнеса, государствен-
ных структур и общественных 
организаций.

Благодаря комплексным мерам 
и внедрению инновационных тех-
нологий Казахстан делает важные 
шаги на пути к экологическому 
благополучию, устойчивому раз-
витию и созданию комфортной 
среды для будущих поколений.

ЗДЕСЬ МОГЛА 
БЫТЬ ВАША

РЕКЛАМА!
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Новая зона отдыха для всей семьи расположена на 
территории жилого комплекса «Зеленый квартал». В 
общественном пространстве астанчан ждут каток, снеж-
ные горки и другие зимние развлечения.

- Акимат района «Нура» официально открыл парк 
«Бухарест» - самый первый зимний городок, который 
размещен в этом районе. Здесь имеются каток, горка, 
потрясающая девятиметровая елка. Парк украшен ново-
годним декором. Мы приглашаем всех жителей и гостей 
столицы посетить общественное пространство, - сказал 
руководитель проекта Бауыржан САЛЫКОВ.

Особое внимание организаторы уделили созданию 
праздничной атмосферы: посетителей радушно встре-
чали сказочные персонажи - Гринч, Санта-Клаус, Сне-
гурочка, эльфы и зайчики. Для самых юных гостей 
была подготовлена насыщенная развлекательная про-
грамма. Артисты подарили танцевальные и театраль-
ные представления, а затем водили хоровод с детьми и 
взрослыми. 

Кульминацией праздника стало торжественное заж-
жение новогодней елки. 

- Мы, жители района «Нура», очень рады, что появи-
лось новое общественное пространство с катком, горкой 
и праздничной елкой. Зимние развлечения особенно 
радуют наших детей. Думаю, сейчас будем проводить 
больше времени на свежем воздухе. Спасибо большое 
акимату района за то, что благоустроили территорию 
возле наших домов. Теперь нам не нужно ехать куда-то 
далеко: всего за пять минут от дома мы можем дойти до 
нового общественного пространства и провести весело 
время всей семьей, - поделилась впечатлениями житель-
ница района «Нура» Айдана.

Новое пространство обещает стать не просто местом 
активного отдыха, но и настоящим центром притяже-
ния для жителей. В праздничные дни астанчане смогут 
собираться здесь с родными и друзьями, чтобы насла-
диться уютной атмосферой и весело провести время. 

Отметим, что в Астане в текущем году благоустрои-
ли 170 дворов и общественных пространств. 

Мария КОНЮХОВА. Фото Султана СЕИТОВА

Приглашаем на елку 
в «БУХАРЕСТ»
Зимний городок открылся в выходной 
в новом столичном парке «Бухарест». 
Он раскинулся на левобережье Астаны, 
в районе «Нура».


